



ENTREVISTAS

José María Aznar

A0271

ENTREVISTA AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, POR GUILLERMO ORTIZ PARA EL DIARIO ARGENTINO *EL CRONISTA*

16-04-97

En la víspera de su partida hacia Latinoamérica, "El Cronista" entrevistó en el Palacio de La Moncloa al mandatario español. Aseguró que, si la Argentina garantiza el marco jurídico, "el boom de inversiones españolas no se detendrá"

De riguroso traje oscuro, el Presidente del Gobierno español, José María Aznar, luce serio y tostado por un sol de mediodía que no da respiro. Llegará hoy a Brasil, primera escala en su periplo de una semana por tierras sudamericanas, para partir el próximo domingo hacia Buenos Aires, donde permanecerá hasta el martes. Viaja acompañado de su mujer y un nutrido grupo de empresarios, entre ellos el presidente de la CEOE, José María Cuevas, y tiene previsto varias reuniones con la comunidad de negocios de la Argentina, organizaciones españolas y tres entrevistas con el presidente Carlos Menem, quien lo recibirá en Olivos.

Un día antes de su partida, "El Cronista" mantuvo en el Palacio de La Moncloa un jugoso diálogo con quien llevara hace casi exactamente un año a la derecha española al poder tras casi década y media de gestión socialista.

P.- ¿Cuál es el principal objetivo de su primer viaje a América Latina como Jefe del Gobierno?

Presidente.- Se trata de un viaje comprometido hace bastante tiempo. Me hubiera gustado hacerlo antes, pero no fue posible. Es un compromiso con el Presidente Menem. Estuve en la Argentina varias veces como jefe de la oposición pero ahora, evidentemente, todo es distinto. El eje de mi visita será fortalecer los aspectos vinculados a la relación entre España y la Argentina, entre los que brilla con luz propia, lógicamente, el futuro del MERCOSUR.

P.- En cuanto al problema de los desaparecidos y los archivos presuntamente microfilmados en Madrid...

Presidente.- Mire, sobre este tema no puedo dar ninguna opinión. Como Presidente del Gobierno, debo respetar el proceso de decisiones internas, desde el punto de vista de lo que son decisiones judiciales. Lo único que puedo decir es que se haga lo que se tenga que hacer, pero con la mayor discreción posible y que todos actúen de buena fé.

P.- En la era de la globalización, las cuestiones económicas tienden a ser prioritarias. Se habla de un importante crédito que su país asignará a la Argentina que aún debe ser aprobado en el Congreso de Ministros...

Presidente.- Las relaciones entre España y la Argentina son sólidas y están más allá de cualquier ayuda más o menos. Hay muy buen entendimiento entre los Gobiernos y los empresarios. España valora a la Argentina como un socio del máximo nivel. Usted

habló de la globalización: en ese ámbito, lo importante no son los plazos, sino las tendencias.

P.- En este sentido, señor Presidente, ¿qué diferencias de concepto existirían entre su gestión y el Gobierno anterior en torno al papel que le cabe a América Latina en la agenda exterior española? Quiero decir, ¿hay un quiebre, un hecho de continuidad o algún elemento de ruptura? ¿Lo que hizo Felipe González está bien, fue insuficiente o debe imprimirse un giro drástico?

Presidente.- A mi no me gusta criticar a las Administraciones anteriores. Pero creo que la diferencia fundamental entre la Administración anterior y ésta es que la anterior hablaba mucho y hacía poco, y ésta habla poco y hace mucho. De todas maneras, los ejes principales, las líneas maestras, no cambian. Puede haber un cambio de actitud, no de concepto. El hecho de la vocación iberoamericana de España no puede modificarse. Fue y es una prioridad, hay datos relevantes.

Yo ví cómo se firmaba, poco antes de mi acceso al poder, el acuerdo entre Europa y el MERCOSUR; cómo en el Consejo Europeo, el primero que asistí, se firmó el acuerdo con Chile; cómo evoluciona rápidamente la relación con México. Pero sé que hace falta un esfuerzo mayor.

Hay que tener en cuenta que Europa ha perdido peso y España ha ganado, dentro de la dimensión relativa del concierto europeo. El 6 por 100 de nuestras exportaciones van al mundo latinoamericano y, por lo tanto, hay mucho camino por hacer. En este momento, el capítulo de inversiones españolas en la Argentina es muy importante. La Argentina es el primer destino en la región de inversiones españolas. A esto contribuye el excedente de capitales que hay en España y la buena tasa de ahorro interno. En cuanto al problema de la continuidad, los países importantes no utilizan los cambios de gobierno para modificar la política exterior. Y creo que España ha dado muestras de lo que es.

P.- ¿Pero existe alguna posibilidad de que su Gobierno aliente discontinuar el proceso de Cumbres Iberoamericanas iniciado en Madrid? ¿De hacerlas bianuales?

Presidente.- Eso no figura en la agenda que tenemos ahora, lo que no implica que sean bianuales en el futuro. En la última Cumbre de Viña del Mar, en Chile, celebrada el pasado año, hicimos un esfuerzo importante por profundizar el proceso iberoamericano y la idea es seguir adelante.

P.- Uno de los principales temas que maneja su Gobierno es el buen comportamiento macroeconómico y su puesta a punto para la convergencia de Maastricht en 1999. ¿Se trata de una situación de arrastre de una fase capitalista iniciada en los últimos años de gestión González con posibilidades de mantenerse? ¿En qué medida el acceso de España al primer pelotón de la moneda única condiciona la agenda latinoamericana?

Presidente.- Vamos por partes. Hay un antes y un después en la relación política de Iberoamérica con Europa, que es el año 1986, cuando España y Portugal ingresan en la Comunidad Europea. A partir de allí, la presencia de Latinoamérica en el panorama de Bruselas crece.

En 1999 ocurrirá lo mismo. Con España integrando el núcleo de países de la Unión Monetaria, es evidente que la posición latinoamericana se fusionará aún más. En este momento, España registra la inflación más baja de su historia, el déficit fiscal y otras variables se mantienen dentro de los estándares requeridos por el parámetro europeo. La tasa de empleo aumenta a ritmo acelerado. En términos generales, España marcha bien. La situación no es estrictamente de ahora, pero nosotros la hemos consolidado. Incluso hemos ido mucho más allá en el caso de las privatizaciones, proceso que está lejos de concluir y que nos sirve para destinar recursos para la disminución de la deuda pública, otro requisito clave de Maastricht.

Creo que lo importante para la Argentina es aprovechar en el terreno de la inversión ese buen momento español y para eso debe garantizar un marco jurídico estable.

P.- ¿Cuál es la perspectiva de su Gobierno en cuanto a la creación de puestos de trabajo, habida cuenta del reciente acuerdo de reforma laboral entre sindicatos y empresarios, y del hecho de que el desempleo es uno de los principales problemas? Basta fijarse en las tasas récords de posguerra de Alemania...

Presidente.- Mire, el reciente pacto sobre el mercado laboral es un gran logro. Y lo es en la medida en que el Gobierno no ha participado, lo que revela la voluntad de los agentes sociales para afrontar con responsabilidad las grandes crisis. En cuanto al paro, una cosa lleva a la otra. Lo importante es la conjunción de una economía saneada y ésa es una responsabilidad de los sectores sociales. Un interés bajo favorece la capacidad de expansión de las empresas y el Gobierno sólo debe crear los marcos adecuados en favor de las empresas. La economía española funciona hoy de forma espectacular a través del sector exterior.

P.- ¿Cómo se mantiene este escenario en el marco incipiente de la moneda única?

Presidente.- La moneda única significa, básicamente, que un país no maneja su política monetaria y, por lo tanto, si hay crisis económica, los ajustes no se pueden hacer a través del instrumento monetario, devaluando. La moneda única significa disciplina y eso es lo que España tiene hoy. Estoy en condiciones de llegar a un déficit presupuestario que no rebase el 1 por 100 del producto. Si esto es así en un momento de bajo crecimiento económico, las crisis tenderán a desaparecer. Pero hace falta adoptarla y eso significa dos cosas: tener unas normas laborales flexibles y empresas abiertas al mundo. Ésta es la clave. Disciplina fiscal, déficit no financiado por manejos monetarios, un mercado laboral no rígido y la voluntad de los sectores sociales de tirar todos para el mismo lado.

En este contexto, la reforma laboral es la pata que faltaba. El año pasado se crearon 200.000 puestos de trabajo netos y la previsión para el 2.000 es que se creen 250.000 puestos de trabajo más por año y esto marca un camino para otros países.

P.- ¿Está hablando de Alemania?

Presidente.- Hablo de todos los socios europeos. El empleo del futuro

P.- ¿Qué papel le cabe a las pequeñas y medianas empresas?

Presidente.- Las pequeñas y medianas empresas son el empleo del futuro, la clave de este proceso. En España el 95 por 100 del empleo está vinculado a pequeñas y medianas empresas. Cuando llegamos al Gobierno, los tipos de interés estaban en el 8 por 100 y hoy es el 5 por 100. Para cualquier país la clave es toda reforma que establezca marcos estatales de seguridad. Lo que es evidente es que la pequeña y mediana empresa aún no es capaz de abrir caminos. El camino lo abre la gran empresa. Pero las otras van detrás. Y, en este sentido, la capacidad operativa financiera entre España y la Argentina no plantea ningún problema; lo que necesita es que la relación madure y se cree el estado de ánimo apto para profundizar la relación. Eso se hará en su momento.

DEFINICIONES

AMERICA LATINA:

"Se trata de un viaje comprometido hace bastante tiempo. Me hubiera gustado hacerlo antes, pero no fue posible".

MERCOSUR:

"El eje de mi visita será fortalecer los aspectos vinculados a la relación entre España y la Argentina, entre los que brilla con luz propia lógicamente el futuro del MERCOSUR".

LA ARGENTINA:

"España valora a la Argentina como un socio del máximo nivel. En el ámbito de la globalización lo importante no son los plazos, sino las tendencias".

FELIPE GONZALEZ:

"A mi no me gusta criticar a las Administraciones anteriores. Pero creo que la diferencia fundamental entre la Administración anterior y ésta es que la anterior hablaba mucho y hacía poco y ésta habla poco y hace mucho".

PACTO LABORAL:

"Es un gran logro. Y lo es, precisamente, en la medida en que el Gobierno no ha participado, lo que revela la voluntad de los agentes sociales para afrontar con responsabilidad las grandes crisis".

HUELGAS:

"Una cosa lleva a la otra. Lo importante es la conjunción de una economía saneada y ésa una responsabilidad de los actores sociales".

ECONOMIA:

"La economía española funciona hoy de forma espectacular a través del sector exterior. Y esto significa una capacidad competitiva relevante".

MONEDA UNICA:

"Significa básicamente que un país no maneja su política monetaria y, por lo tanto, si hay crisis económica, los ajustes no se pueden hacer a través del instrumento monetario, devaluando. La moneda única significa disciplina y eso es lo que España tiene hoy".

La ETA y la realidad del País Vasco

P.- Señor Presidente, usted ha tenido una experiencia personal en cuanto al fenómeno del terrorismo. ¿Cómo observa su evolución en España a la luz de las últimas acciones de ETA y cuál es su impresión de la realidad política del País Vasco?

Presidente.- Los dos ejes de la acción de gobierno fueron la revitalización democrática del país, crear un nuevo ambiente político y profundizar el proceso de modernización económica. Al acuerdo laboral le seguirá un acuerdo de reforma del sistema de pensiones. El terrorismo es un problema a tener en cuenta.

P.- ¿Pero usted detecta un proceso de radicalización del nacionalismo vasco en forma global, que condicione su diálogo con el PNV?

Presidente.- No. Por ahora, tenemos un marco de colaboración correcto. No pensamos en ponernos de acuerdo en todo, pero hay un buen tono de colaboración. Hoy, el que se radicaliza, pierde.

P.- ¿Considera que existe un déficit en el sistema político español, en la medida en que los partidos a nivel nacional deben depender de las organizaciones regionales para mantener la mayoría?

Presidente.- No le llamaría déficit. El sistema político es así y funciona bien. Hay y habrá en España gobiernos de minoría y mayoría, y es bueno que exista rotación y alternancia. Pero hay tres cosas que España hizo bien los últimos veinte años: pasar de una dictadura a una democracia, de un Estado centralizado a un Estado descentralizado, y de ser un país aislado a un país con plenas relaciones internacionales. Estas "operaciones" se han hecho bien. Y lo importante es que España es para mí un país de ciclo histórico vital alto.

Inversiones en América Latina

José María Aznar deslizó la posibilidad de profundizar el proceso de inversiones españolas en la Argentina. No descartó una versión que sostiene que España concederá un crédito por u\$s 1.000 millones a nuestro país, aunque prefirió una respuesta concreta. Con respecto a estrechar los lazos de negocios entre las dos naciones, dijo: "A mí no me importa que ese tipo de cuestiones (créditos o acuerdos comerciales, o ambas cosas) se firmen una semana antes o una semana después, sino que se lleven realmente adelante".

América Latina recibió el año pasado el 40'5 por 100 de las inversiones españolas en el exterior, el 15 por 100 de las cuales fueron concentradas en la Argentina. Además, el 24 por 100 de las ventas españolas a Latinoamérica se realiza en la Argentina, que es el sexto proveedor y el quinto cliente de España.

Brasil y la Argentina son para España dos pilares fundamentales en sus contactos comerciales con el bloque del Mercado Común del Sur (MERCOSUR), integrado también por Uruguay y Paraguay, y representan polos de particular atracción para los inversionistas españoles.

Guillermo Ortiz